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特别报道统筹推进疫情防控和经济社会发展统筹推进疫情防控和经济社会发展

停 运

这天，也是高新国春节后第一次出班。

受疫情影响，常德至石门班线于 1 月 24 日暂时

停运。高新国说，当时他们都以为只停运几天，没

想到，这一停就是近两个月。“在家里整整窝了 56

天。”

常德至石门班线是常德汽车总站运行的 4 条县

际客运干线之一，另外 3 条分别是常德至临澧县、澧

县、津市市。在 3 月 20 日之前，这 3 条班线都已陆陆

续续恢复，只有石门班线是最晚的，到 3 月 20 日才恢

复。

“路上没有人，出来跑，基本是赔。再说，石门至

常德有动车，很多人从那边走了。”张丽平是常德至

石门班线的班组长，也是班线车司机。他说，虽然停

运期间也有不少班线车司机会打电话咨询他什么时

候能恢复，但是大多数人在观望。

他告诉记者，自从 2017 年 9 月石长铁路开通动

车后，往返常德和石门之间的乘客有一半“转投”动

车。到现在常德至石门班线，直达乘客只占到全部

客人的 1/3，剩余的都是“捡的”沿途散客。“本来上座

率就不高，这样一来又少了更大一块。”

流 失

“在平时，我都有过从石门到常德一路上就只拉

了一个人的经历，更别说现在。”面对眼前的现状，高

新国显得有些无奈。

张丽平介绍，高新国是几年前才加入常德至石

门班线的，此前曾在我市某大型装备制造企业当货

车司机。2015 年前后，他花了 20 多万元从别人手里

盘下这辆已经跑了四五年的中巴车，加入这条班线。

“没赶上红火的时候。”张丽平给记者算了笔账，

常德至石门一趟下来，油费在 130 到 150 元之间，如

果算上人工，一趟的成本在 300元左右。“常德到石门

的票价是 31 元，到新安 26 元，到合口 22 元，你说，要

拉上几个石门客才能回本？”

张丽平说，这些年私家车多起来，班线车的生意

就没以前好了，后来又有了动车，生意就更差。原本

常德至石门班线还有 10 台直达快巴，因为客源被动

车抢走，就给停了。如今，常德至石门班线只剩下 25

台中巴车。即便如此，大家还是“吃不饱”，只能每天

安排 20 台车左右轮班。“没轮到班的司机，有很多谋

了‘第二职业’，没班时就在外面打零工。”

“一年到头，就腊月、正月赚点钱，平日里保本不

亏就不错了。今年这么一闹，你说还有赚吗？”高新

国没有正面回答他这几年有没有把当年“盘车”的 20

多万元挣回来。他告诉记者，疫情停运的 50多天，他

一直闲在家里，心急如焚又无能为力。

未 来

到了上午 10时许，高新国总算轮到了位置，但是

等了老半天，也没有几个乘客。

据张丽平讲，第一班车出发时，车上只有 8个人；

第二班车只有 10 个人；直达石门的，只有一半。而

且，在采访时，他不停地接到前面司机打来的电话

问：“路上没人啊，怎么办？”

其实，这也不是什么稀罕事。常德汽车总站站

长龚玉芬说，常德汽车总站在复工首日，长途汽车

站、短途客运站两个站点的日营业额才 2000 元左

右。随着疫情的缓解，即便是市民出行需求增加，到

3 月 19 日，车站旅客当日发送量也只有 800 人次，远

远低于平时的最低水平。

尽管如此，高新国、张丽平说，哪怕亏，还是得开

出来。所以，在 3 月 19 日，车站方面一通知要恢复开

通常德至石门班线，大家就赶紧做准备。“我还花了

500块钱，在外面买了这个体温计。”高新国说。

“如果不开，这条线路就会‘死’掉，仅剩的一点

乘客都会被动车等挖走。”张丽平说。他们并不否认

乘坐动车无论在舒适度还是速度上，与班线车相比，

都有无可比拟的优势。现在，留给班线车的优势就

是发车密度。“平时，我们 30分钟一班。”

当然，随着黔张常铁路于 2019 年 12 月开通运

营，来自铁路方面的消息证实，动车组的发车密度最

终估计会增加到现在的一倍。而且，常益长高铁也

在加紧施工，待其开通后，其发车密度、运行速度可

想而知。

对于将来，张丽平、高新国都没有说什么，他们

想得最多的是如何度过这次疫情。会不会就此迎来

一次洗牌？他们说，不知道。此前，他们曾考虑过减

少一些班线车。“但是，裁谁呢？”

3 月 20 日，常德至石门班线只安排了 8 台车，高

新国排第 4 班，张丽平排第 8 班。高新国说，他今天

只能跑一趟；张丽平说，如果客人不多，不一定能排

到第 8班。

离开常德汽车总站时已经是中午 12 时，在车站

门口，碰上一辆津市至常德的黑色商务车。龚玉芬

告诉记者，由于乘客减少，常德至津市班线已经将中

巴车更换成商务车。“中巴车上座率不高，座位大量

闲置，现在更换车型后，不管是发车密度、乘坐舒适

度、投送速度都显著提升，市场反响还不错。”

大疫之下（三）
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3 月 20日上午

9 时 20 分许，常德

汽车总站短途客运

站，高新国坐在中

巴车驾驶室里摆弄

手机。

他是常德至石

门班线的司机。按

排班，他是当天这

条 班 线 的 第 4 班

车。在平时，这条

班线已经派出至少

8 班车。“第 3 班车

还在前面没走，听

站里说，估计至少

还要等20分钟。”

相关链接

来自市交通运输局的消息，截至 3 月 23

日，全市 11个二级以上汽车客运站正常运营，

总客运量为 13631 人次，已恢复班线 440 条，

客车 1696 台。其中已恢复省际班线 41 条，客

车 46 台，待恢复省际班线 67 条；已恢复市际

班线 93 条,客车 186 台，待恢复市际班线 26

条；已恢复县际县内客运班线 306 条，客车

1464台，待恢复县际县内客运班线 312条。

一列动车从常德车站驶过。

常德汽车总站的停

车坪里，大部分客车静

静地候客。

常德汽车总站候车厅内相比往年人员大幅减

少，市民有序按照规定间隔一米候车。

工作人员每天要对来往的旅客进行电子健康

卡登记，无形中加大了工作量。


